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Bueno, quiero, en primer lugar, agradecer las palabras y los buenos deseos de Miguel, 
de Andrea y de don Rolando, y quiero explicar por qué estoy aquí. Agradecerle que nos 
acompañe el alcalde de La Pintana.  
 
Estoy aquí porque lo que se hizo en Europa, cuando se suscribe un convenio como éste, 
se discute, se negocia, hay dos lados acá de la mesa, pero en definitiva un país negocia 
no con los negociadores, detrás de los negociadores está todo un país, un país que hace 
las cosas bien, no también, a veces malito, no vamos a discutir de fútbol, verdad, porque 
ahí la cosa es más difícil, pero sí otras cosas se hacen bien. Y aquí, entonces, habló don 
Rolando, de cuando llegó, le pregunté yo ¿cuánto tiempo que está aquí? "Diecisiete 
años", me dijo. Y don Miguel también llegó hace 17 años.  
 
Y, efectivamente, lo que era La Pintana en ese tiempo no tiene nada que ver con La 
Pintana de hoy. Lo que aquí teníamos, como bien se dice, eran viñas y campo. El mayor 
flujo de la calle San José, que es la que tenemos acá, era cada media hora un camión de 
la papelera que iba de San Bernardo a Puente Alto, según me informan, y nada más. 
 
Pero así como Chile fue progresando, fue progresando "Don Pollo", fue progresando el 
control de calidad, aquí doña Andrea llegó hace 6 años, y el control de calidad quiere 
decir cómo somos capaces de hacer esto, de faenar esto, y cómo somos capaces 
entonces de cumplir las exigencias de cualquier país para poder exportar.  
 
Y entonces aquí, que se abastece buena parte de lo que es la demanda de Chile, aquí 
ahora hay un tremendo desafío de poder satisfacer la demanda de otros países. Y en el 
acuerdo, todo el rubro de carnes blancas, todo el rubro de pollos, digamos, presenta un 
tremendo desafío para ustedes que aquí trabajan. Entonces, lo que se hizo en estos 17 
años, y se ha ido haciendo cada vez mejor, es eso lo que ahora se abre una nueva 
oportunidad.  
 
Los países afuera compiten con todo, compiten los 15 millones de chilenos. Y, en 
consecuencia, lo que aquí se hace, los 300 trabajadores que aquí laboran, son parte de 
ese país que se atreve a mirar afuera y decir "yo también me la puedo. Y si fui capaz de 
establecer una industria modelo aquí, desde el momento que se inicia con el pollito, 
verdad, hasta que llega a la mesa, ese largo proceso se hace y se hace bien. Y porque se 
hace bien, podemos entonces decir "sí, queremos también aprovechar esta oportunidad". 
 
Culminar un acuerdo como éste, no es fácil, hubo momentos muy difíciles. Hubo 
momentos en que uno veía que el acuerdo se nos caía, porque son muchos los intereses. 
Hay países tan importantes como Francia, que cuidan su entorno agrícola, defienden sus 
productos, subsidian la agricultura. Y, entonces, hubo que ir a Francia, hablar con 



Jospin, hablar con Chirac y explicar de qué se trata. Y después Alemania tiene otros 
temas, y hubo que llegar a Berlín y hablar con Schroeder. De los 15 países de la 
Comunidad, he hablado con 11 de sus dirigentes. Con los otros 4 fue también la 
ministra de Exteriores.  
 
Es decir, estamos hablando de un Continente que son más de 350 millones de personas, 
con mucho poder adquisitivo, y que de aquí al año 2004, 2005, los 15 países 
probablemente van a ser 25, porque se van a incorporar nuevos países. Se van a 
incorporar, entonces, nuevos mercados para lo que nosotros mientras tanto hayamos 
conquistado. 
 
Y por eso quise al partir hoy día a Europa a suscribir este acuerdo, hacerlo 
despidiéndome de un lugar que permitió este éxito, porque lo que ustedes hacen cada 
día, en la forma que lo hacen, la visión de la gerencia, del empresario, del emprendedor, 
es lo que permite esto.  
 
Y, en consecuencia, le comentaba, el otro día estuvimos en una empresa, en un 
matadero de ganado. Bueno, porque Chile hace 15 años que está libre de aftosa, esa es 
la credencial con la cual nos sentamos a conversar. Porque si tuviéremos aftosa, no hay 
conversación, no entramos a discutir "cuánto me va a bajar el arancel" si yo le mando 
un filetito aquí a Europa. Mientras tenga aftosa no conversamos.  
 
Porque hemos sido capaces de no tener aftosa, entonces podemos entrar. Porque ustedes 
han sido capaces de tener la producción que tienen, en la forma que tienen, entonces 
podemos entrar. 
 
Y, entonces, creo que éste es un buen lugar para decir "claro, vamos a expresar a un país 
que sabe hacer las cosas bien". Y ustedes son un ejemplo de hacer las cosas bien.  
 
Y por eso, entonces, junto con agradecerles los buenos deseos, quisiera decirle desde 
aquí al país que lo que vamos a hacer ahora es la culminación de todos los chilenos. 
Todos tenemos que estar orgullosos de esto. Esto no es tarea ni de gobierno ni de 
oposición, de unos u otros. Esto es la culminación de un largo proceso. Y si lo hacemos 
bien en esto, a lo mejor entonces para el próximo mundial también lo vamos a hacer un 
poquito mejor... Y si eso es así, entonces creo que tenemos una posibilidad mejor. 
 
La última reflexión que quiero hacer, conversé con algunos de ustedes aquí, muchos 
llevan largo tiempo trabajando, me encontré con uno que llevaba 14 años trabajando, 
veo que aquí don Rolando lo derrotó. porque lleva 17, y gran parte de ustedes son de 
aquí, son de la zona sur, son de San Bernardo, son de Nos, y una gran mayoría de La 
Pintana. Y aquí estamos con el alcalde de La Pintana, y quiero decir lo que me dijo el 
gerente, Miguel me dijo "estamos orgullosos de estar en La Pintana, nos va bien en La 
Pintana". ¿Por qué lo digo? Porque a ratos pensamos que hay comunas mejores que 
otras. Yo creo que es un profundo error. La capacidad humana y el capital humano de 
cada comuna es igual. Lo importante es tener la oportunidad y desarrollar las 
potencialidades. Acá llegó una empresa, se instaló en La Pintana, dio una oportunidad, 
desarrolló potencialidades, y por eso aquí buena parte de los trabajadores también son 
de esta comuna, que a veces los santiaguinos miran de una manera que no es la 
adecuada.  
 



Por eso, también, es un buen lugar para partir, decirles hasta pronto, hasta el próximo 
sábado, voy a estar un día en Roma, un día en Madrid y, en consecuencia, si lo quieren, 
voy a viajar 42 horas y voy a estar en Europa 52 horas. Ese es el viaje. Pero vale la pena 
hacer el esfuerzo, porque en el fondo es una buena posibilidad para Chile y también una 
buena oportunidad para "Don Pollo". Muchas gracias. 
 
 
* * * * * 
 
Santiago, 14 de mayo de 2002. 
Mls/ems. 
 
 
 
 
 
 
Declaraciones de S.E.: 
 
Pregunta: Junto con firmar el acuerdo, usted tiene otra reunión muy importante en El 
Vaticano. Queríamos conocer sus expectativas con respecto a la audiencia con el Papa. 
 
S.E.: Bueno, yo creo que una audiencia con el Santo Padre es un evento importante para 
un país. Hace 15 años que Juan Pablo II estuvo en Chile, dejó una impronta. El llegó 
acá en un mensaje, yo diría, de paz y reconciliación, eran momentos difíciles para el 
país, y creo que esa parte se ha conseguido, hoy tenemos un país distinto. Y le 
comentaré eso. Pero también Juan Pablo II dijo una frase, en Chile, muy fuerte. Dijo 
"los pobres no pueden esperar". Y trataré de explicarle lo que hemos avanzado en eso, 
que tenemos menos pobres que cuando él vino, pero todavía tenemos pobreza. Y, por lo 
tanto, tenemos mucho que seguir haciendo. 
 
Y, en ese sentido me parece muy importante, en consecuencia, lo que podamos 
conversar, explicarle en este sentido. Y, por cierto, los otros temas que son los temas 
que a él o a sus asesores les parezca que debemos conversar. 
 
De mi parte, lo importante es contar lo que estamos haciendo y por qué creemos que 
estamos en el camino que él en su momento, cuando estuvo acá, le planteó como 
desafío a Chile. 
 
Pregunta: Queríamos preguntarle también por la importante reunión que sostuvo ayer el 
ministro de Salud con los gremios de la Salud. Se habla que el Plan Auge está muerto, 
dijo el dirigente Jorge Araya, y dijo que no es viable. Teniendo en cuenta de que su 
gobierno ha establecido que el Plan Auge es parte central de la reforma, ¿cómo se 
entiende ahora que quede el acuerdo como un instrumento sanitario más? 
 
S.E.: Mira, yo creo que lo importante acá es, lo vamos a conversar el 21 de mayo, el 
país sabe que me voy a referir a él, cómo tenemos un buen sistema de salud para Chile, 
y en donde la opinión me parece muy importante, la participación de los trabajadores de 
la salud, de los médicos, de todos, pero mi obligación, como lo dije ayer y lo he dicho 
siempre, son los 15 millones de chilenos. Es la salud de toda esta gente que está aquí. 



Mi obligación son los usuarios. Porque todos hablan, pero a los usuarios no les he 
escuchado hablar. No los he escuchado hablar diciendo "a mí me detectaron una 
enfermedad y me dieron hora para 6 meses", o "me detectaron una operación y me voy 
a demorar un año en que me la hagan". 
 
Y, por lo tanto, con el mayor respeto yo quiero decir que estoy muy contento de un 
entendimiento, como hubo en el día de ayer, pero el gobierno tiene sus prioridades y las 
prioridades las dice con …. al país. 
 
Quiero también que la gente sepa cuáles van a ser sus derechos, por qué van a estar 
garantizados estos derechos. Si no se le atiende, si decimos que una operación de 
vesícula dura 3 meses máximo de espera, tres meses. Si a los 3 meses no hay, usted 
tiene derecho a ir al Fonasa y decir "muy bien, me opero donde me operen hoy, y usted 
me paga la cuenta, porque usted no me cumplió los 3 meses". En eso consiste el plan. 
 
Las enfermedades que son las más frecuentes tienen que tener una garantía. Usted paga 
sus imposiciones, usted hace aquí las imposiciones todos los meses, verdad, hace las 
cotizaciones, y esas cotizaciones le dan un derecho. Los derechos hay que ejercerlos. 
 
Y lo mismo ocurre, verdad, y si el sector público no lo hace, usted puede ir, porque 
tiene que haber una gestión. Los que están en Isapre, de igual manera. Los que están en 
Isapre también tienen sus derechos. 
 
¿Qué se va a hacer? Garantizar el plazo en el cual usted va a ser atendido y, en segundo 
lugar, el copago. Si tiene que operar, cuánto tiene que poner encima. 
 
Y respecto de todas esas enfermedades, si es una persona de escasos recursos, cero 
copago, y si es una persona que tiene recursos un poquito mejor, hasta un 20% de 
aquello, del costo. De manera que todos sepan también cuánto tienen que gastar. 
 
¿Cuántas familias conocemos que porque hay un ser querido, como expliqué ayer, 
quedan encalillados, endeudados enteros? Tiene que haber un sistema de salud en que 
uno también esté a resguardo de estas enfermedades catastróficas, que son muy caras, 
que el ser humano tiene derecho a ser atendido cuando tiene esas enfermedades, y que 
es posible hacerlo. 
 
Si Chile está creciendo, si estamos muy contentos de lo que vamos a hacer en Europa y 
todo lo demás, Chile también puede tener un sistema de salud mejor. Probablemente no 
va a ser un sistema de salud como el de los países más desarrollados, pero a medida que 
este país va creciendo, así como queremos tener una educación mejor, tenemos que 
tener un sistema de salud mejor. 
 
De manera que, yo me alegro mucho que haya llegado ese acuerdo ayer, pero la 
obligación de uno es responderle a los 15 millones de chilenos. 
 
Pregunta: ¿Eso significa que el Auge sigue vivo como concepto y como…? 
 
S.E.: Lo voy a explicar, se está explicando al país, y creo que nadie puede estar en 
contra de lo que he dicho, nadie puede estar en contra de que haya un plan de garantías 
explícitas en materia de salud, en que usted toma el folletito y dice "esto ocurre con la 



vesícula, esto ocurre con el cáncer, esto ocurre con los infartos, esto ocurre con las 
enfermedades… etc.". Y eso creo que es lo importante, y creo que a eso es el 
compromiso que tenemos que asumir entre todos. 
 
Pregunta: A propósito de libre comercio, hoy el Presidente Bush promulgó una ley 
donde aumenta los subsidios a la producción agrícola y láctea de su país, por lo tanto, 
pone más barreras al comercio internacional, Chile está negociando con Estados 
Unidos. ¿Qué le parece eso? ¿Se entorpece el tratado con Estados Unidos con estas 
nuevas barreras que pone el gobierno de Estados Unidos? 
 
S.E.: A ver, pongámoslo así. Del punto de vista del país en general, no. Para otros 
países, sí. No es una ley en la dirección correcta tener tanto subsidio agrícola. Sin 
embargo, yo creo que del punto de vista de lo que ha planteado Estados Unidos, de un 
acuerdo con Chile, creo que esto, si se avanza, se va a tener una autorización del 
Congreso para que negocie Estados Unidos, estaríamos en la dirección correcta. 
 
Para que la opinión pública lo entienda, ¿por qué salimos antes con Europa? Porque el 
negociador europeo, Pascal Lamy, tenía la autorización para negociar con Chile. En 
consecuencia, él tenía ese respaldo. Es ese respaldo el que hoy día está pidiendo el 
Presidente Bush al Congreso de los Estados Unidos, para que su negociador lo pueda 
hacer también con Chile, igual como lo hizo Europa. 
 
Esperemos que esto salga rápido. En todo caso, yo diría que con un acuerdo en el 
bolsillo, se negocia mejor el próximo. Pero esas ya son técnicas de negociación que el 
gerente las entiende muy bien… Muchas gracias. 


